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乘乘「「一國兩制一國兩制」」東風東風 鑄國際仲裁名片鑄國際仲裁名片
梁美芬：善用港稅制市場等優勢 爭取升級產能育才引才
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香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 胡恬恬胡恬恬））特區終審法特區終審法
院兩名非常任法官岑耀信院兩名非常任法官岑耀信（（Jonathan SumpJonathan Sump--
tiontion））和郝廉思和郝廉思（（Lawrence CollinsLawrence Collins））辭任香港辭任香港
特區終審法院非常任法官特區終審法院非常任法官，，梁美芬昨日接受梁美芬昨日接受

香港文匯報訪問時表示香港文匯報訪問時表示，，香港聘請具有普通法香港聘請具有普通法
經驗的外籍法官參與香港審訊是經驗的外籍法官參與香港審訊是「「一國兩制一國兩制」」
的特色的特色，，反映國家高度開闊的政治胸襟反映國家高度開闊的政治胸襟。。兩名兩名
法官辭職法官辭職，，不會影響香港的法律基石不會影響香港的法律基石，，更不會更不會

影響香港培養涉外法律人才和成為國際法律及影響香港培養涉外法律人才和成為國際法律及
解決爭議服務中心解決爭議服務中心。。
梁美芬坦言梁美芬坦言，，對兩名法官的辭職表示失望對兩名法官的辭職表示失望，，

認為他們作為法官不夠堅定認為他們作為法官不夠堅定，，應無懼其國內政應無懼其國內政
治壓力治壓力，，不被其所在國的政客操弄不被其所在國的政客操弄，，不偏不倚不偏不倚
獨立公正地參與香港審訊獨立公正地參與香港審訊。。但同時但同時，，他們辭職他們辭職
一事對香港也是一個機遇一事對香港也是一個機遇，，可以促使香港嘗試可以促使香港嘗試

從澳洲從澳洲、、加拿大以及更有亞洲價值的新加坡加拿大以及更有亞洲價值的新加坡、、
馬來西亞等普通法國家邀請外籍法官馬來西亞等普通法國家邀請外籍法官。。她指她指
出出，，香港的一些涉及政治香港的一些涉及政治、、國安等問題的案件國安等問題的案件
未必適合帶有西方價值的外籍法官審訊未必適合帶有西方價值的外籍法官審訊，，希望希望
這次事件能令香港法院以更開放的態度去吸納這次事件能令香港法院以更開放的態度去吸納
和邀請更多元的和邀請更多元的、、具有東方價值的普通法法官具有東方價值的普通法法官
參與審訊參與審訊。。

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者胡恬恬胡恬恬））梁美芬日前接梁美芬日前接
受香港文匯報專訪時受香港文匯報專訪時，，回顧了香港國安法和回顧了香港國安法和
《《維護國家安全條例維護國家安全條例》》立法初衷立法初衷。。她表示她表示，，香香
港從昔日的小漁村發展成為一個國際都市港從昔日的小漁村發展成為一個國際都市，，得得
益於香港高效的行政體系益於香港高效的行政體系，「，「政府有擔當政府有擔當、、做做
得到決定得到決定，，好的東西發展很快好的東西發展很快。」。」20192019年的動年的動
盪使香港一度停滯不前盪使香港一度停滯不前，，香港國安法香港國安法和和《《維護國維護國
家安全條例家安全條例》》得以讓香港得以讓香港恢復以行政為主導恢復以行政為主導，，讓讓
「「一國兩制一國兩制」」在香在香港更加充分港更加充分、、準確落實準確落實。。

國安條例落實過程反映制度靈活國安條例落實過程反映制度靈活
對一些不明真相或居心不良者將香港依法維對一些不明真相或居心不良者將香港依法維

護國家安全扭曲為破壞香港法治護國家安全扭曲為破壞香港法治，，梁美芬批評這梁美芬批評這
是本末倒置是本末倒置。。20192019年時年時，，香港社會癱瘓香港社會癱瘓、、普通普通

市民的人身和財產安全都得不到保障市民的人身和財產安全都得不到保障，，這才是對這才是對
香港法治最大的傷害香港法治最大的傷害，，而香港國安法的出台而香港國安法的出台，，是是
為了幫助香港恢復平靜為了幫助香港恢復平靜。。同時同時，，無論是香港國安無論是香港國安
法還法還是是《《維護國家安全條例維護國家安全條例》》，，完全是根據基本法完全是根據基本法
的規定的規定，，遵照憲制和法律的程序來制定遵照憲制和法律的程序來制定，，整個立整個立
法過程更反映法過程更反映了了「「一國兩制一國兩制」」的的制度優勢制度優勢。。
「「全世全世界任何一個國家都不會授權地方政府去界任何一個國家都不會授權地方政府去
制定國家安全相關條例的制定國家安全相關條例的，，全部都是由中央制全部都是由中央制
定定，」，」梁美芬說梁美芬說：「：「香港可以有這樣的機會香港可以有這樣的機會，，
正因在正因在『『一國兩制一國兩制』』下下，，國家為了珍惜國家為了珍惜、、保護保護、、
維護香港的普通法特色維護香港的普通法特色，，才授權給香港自己的才授權給香港自己的
立法會一讀立法會一讀、、二讀二讀、、三讀通過這個條例三讀通過這個條例。」。」

有理有節有保障有理有節有保障 不怕不怕「「貨比貨貨比貨」」
對比英美澳新等普通法系國家的國安法對比英美澳新等普通法系國家的國安法，，梁梁

美芬認為美芬認為，，香港的每一條都能拿出來與人比香港的每一條都能拿出來與人比
拚拚，，由煽動罪到叛國罪由煽動罪到叛國罪，，到怎樣扣留到怎樣扣留、、扣押扣押
等等，，幾乎全部有出處幾乎全部有出處，，都有參考不同普通法司都有參考不同普通法司
法管轄區的法例法管轄區的法例。。許多國家的國安法甚至可以許多國家的國安法甚至可以
不需要證據不需要證據，，僅憑懷疑就可限制人身自由僅憑懷疑就可限制人身自由，，但但
香港國安法第四條就明確要保障人權自由香港國安法第四條就明確要保障人權自由，，香香
港法院審訊時也須充分考慮人權港法院審訊時也須充分考慮人權。。
梁美芬強調梁美芬強調，，只有安全和穩定才能帶來發只有安全和穩定才能帶來發
展展，，希望真心愛護香港的人能希望真心愛護香港的人能「「多說一些鼓勵多說一些鼓勵
的說話的說話、、客觀的說話客觀的說話」，」，用用「「望遠鏡望遠鏡」」來看待來看待
香港的發展香港的發展，，給予香港發展更多信心給予香港發展更多信心。。

梁美芬直言，香港不可以吃老本，不可
能「躺贏」，一定要變通。窮則變，

變則通。面對全球經濟下滑，梁美芬認為現
在經濟不景氣從某種程度來說反而是一件好
事，可以迫使香港淘汰落後產能，促進產業
結構升級和調整。「過程是會艱難一點，但
一定要適應。」例如AI（人工智能）技術的
發展，許多工種都可能會被代替，能做的是
變通和發展，學習怎樣與AI共存。

不能吃老本 灣區需攜手合作
香港要變，就要繼續擁抱「一國兩制」給

香港帶來的優勢。梁美芬強調，香港背靠祖
國14億人的大市場，具有得天獨厚的市場條
件，讓兩地可攜手共謀發展，粵港澳大灣區
就是一個很好的例子，「大灣區的優勢本質
上就是『一國兩制』的制度優勢。」
她形容「國家給大灣區這塊田給你，你就
要好好耕，當然不可以吃老本。」大灣區內
深圳、廣州等城市都已全面起飛，香港與其
各自有長有短，應該合作「一起來耕這塊
田」。
香港的稅制也是一大優勢，梁美芬表示，
香港的稅率相對較低，稅收制度相對簡單，
不僅吸引了大量國際企業和高淨值人群來香
港投資和生活，也為往來大灣區其他城市做
生意提供便利。同時，香港還具備強大的人
才優勢，香港人才結構多元，擁有中西語人
才、各行各業的專業人才，近年來更是吸引
不少國外頂尖人才回流香港。「未來發展人
才好重要，這是軟實力。」

解決跨區經貿紛爭 港可扮演更大角色
作為普通法司法管轄區，香港更擁有大量

的法律專業人才，擁有豐富的爭議解決和仲

裁服務經驗。梁美芬表示，在美國等國家未
來可能會發生的貿易戰中，香港可以在解決
經貿紛爭方面扮演更大角色，並以剛發布不
久的《「一帶一路」合作與夥伴關係協議範
本》為例，表示國際間經貿往來需要一個
Model Rules（標準守則），促進相關方求同
存異、幫助解決爭議。
梁美芬表示，香港普通法司法體系可以與

不同法律制度、文化體制的國家溝通，有關
爭議在香港協調、解決，具有足夠的公信力
和權威性，容易得到各方的認同，這就是香
港的優勢，也是國家透過「一國兩制」賦予
香港的角色。
要將香港打造成為國際法律及解決爭議服

務中心，需要培養更多熟悉國際法律規則的
人才，梁美芬表示，香港要培養自己的「說
客」，透過這些涉外法律人才處理國際紛
爭、傳遞中國優秀傳統價值觀。中國人以和
為貴，香港作為中國的一部分，傳統價值觀
佔主流，若能將這些優秀的中國傳統價值觀
融入未來的國際談判中，相信一定能在國際
舞台為維護國際秩序、處理國際關係貢獻重
要力量。

國安立法護港安定「一國兩制」準確落實

法官應無懼政治壓力 港須納更多元人才

香港正致力發展為亞太區的國際法律和爭議解決服務中心，但面對着複雜多

變的國際形勢，外部勢力不斷抹黑貶低「一國兩制」下獨特憲制的秩序，全國

人大常委會香港基本法委員會委員梁美芬日前接受香港文匯報專訪時強調，全

世界都在變，香港一定要變。香港要變，就要繼續擁抱「一國兩制」。在應對

變幻莫測的國際局勢時，香港獨具優勢，相信香港在「一國兩制」的加持下，

將發揮自身稅制、市場、人才和普通法方面的優勢，在解決國際經貿紛爭方面

扮演更大角色，成為國際法律和解決爭議服務中心。◆香港文匯報記者 胡恬恬

香港文匯報訊（記者 凌瀚）香港特區終審法院首席法
官張舉能昨日發表聲明，強調司法機構致力維護香港的法
治，以及受基本法保障的獨立司法制度。所有法官和司法
人員會繼續緊守司法誓言，以無懼、無偏、無私、無欺之
精神，嚴格根據法律原則，維持司法公義。
張舉能表示，根據基本法，香港特別行政區的終審權由

終審法院行使，終院可根據需要邀請其他普通法適用地區
的法官參加審判。自終院於1997年成立以來，海外非常
任法官一直在法院工作中擔當重要角色，參與了絕大部分
實質上訴案件的審訊。多年以來，包括郝廉思和岑耀信在
內的海外非常任法官對終審法院的工作貢獻良多，香港司
法機構對此表示謝意。他強調，終院會繼續全面履行作為
香港最高上訴法院的憲制角色，不會因其法院人員變動而
影響運作。目前，終院有4位本地非常任法官和8位其他
普通法適用地區的非常任法官。去年和今年5月分別有兩
位海外非常任法官獲任命，香港亦將繼續任命其他普通法
適用地區的合適人選出任非常任法官。
來自澳洲的終審法院非常任法官范禮全昨日在回覆媒體
查詢時表示，他將會繼續擔任終院非常任法官，以協助終
審法院的其他法官，履行維護法治和司法獨立的工作。

林定國：維護法治決心絕不動搖
特區政府律政司司長林定國發表聲明，強調兩名非常任
法官辭職，絕不會動搖或減損律政司堅持維護法治，包括
法院獨立司法權的決心和信心。他表示，律政司司長作為
公眾利益和妥善執行司法工作的守護者，一直竭力維護香
港的法治，確保法院在行使獨立司法權時不受干涉，事實
上亦確實如此。市民大眾以及關心香港的朋友應該對香港
法院所有繼續盡忠職守、無畏無懼履行責任的本地及海外
法官和司法人員表示感激，並給予全力支持和鼓勵。
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香港文匯報訊（記者 康敬）對兩名特區終
審法院非常任法官辭任，多名香港法律界人士
昨日表示，英國當局自修例風波起，一直企圖
令英國法官不再來港參與審訊，以圖削弱甚至
摧毀香港的司法體制，相信該兩名法官面對巨
大政治壓力。他們相信，兩人辭任無損香港司
法獨立，更不會影響香港特區終審法院履行其
司法職能。

大律師公會：對司法獨立有絕對信心
香港大律師公會昨日發表聲明，表示尊重兩

名非常任法官的個人決定，並深信有關的辭任
不會影響香港終審法院履行其司法

職能，亦對司法獨立有絕對信心。
香港律師會會長陳澤銘表示，特區終審法院

作為香港的最終上訴法院，除了首席法官和常
任法官之外，還設有一個由香港和其他普通法
司法管轄區的非常任法官組成的小組，按需要
邀請他們加入終審法院審案。所有現任和前任
非常任法官都是來自其他普通法司法管轄區具
有最高水平的傑出法官，並竭誠及無畏地依
法，在維持司法公義中擔當重要角色。香港律
師會強烈支持根據基本法繼續保留海外非常任
法官在香港司法公義中的角色，亦對香港的司
法獨立性和誠信充滿信心。

專家質疑遭英利用作政治工具
香港特區行政會議成員、資深大律師湯家驊
對兩人辭任感到失望，但理解來自英國的法官
面對的政治壓力相當大。自2019年修例風波

以來，英國政府一直試圖製造政治壓
力，企圖令英國的法官不再來港
參與審訊，以削弱甚至摧毀香
港的司法體制，這些法官明
顯被英國政府利用作為政
治工具。
他認為香港可以繼續
邀請英國的法官出任非
常任法官，但若然他們
因抵受不了政治壓力

而選擇不來或辭任，亦無損香港的司法獨立。
民建聯立法會議員、司法及法律事務發言人

周浩鼎強調，香港的司法獨立及法治精神決不
會動搖，亦絕對不如部分外國政客所詆毀抹
黑。他鼓勵司法機構繼續邀請其他海外普通法
地區的資深司法人員擔任終院非常任法官，相
信對香港普通法的發展有貢獻及幫助。
大律師吳英鵬表示，香港國安法及《維護國

家安全條例》生效以來，特區法院獨立審判的
權力沒有受絲毫的影響，依然保持獨立和公
正，並遵循正當程序審理案件和公開判決。今
次事件與香港的法治和司法環境無關，可能與
外部勢力的政治操弄和長期施壓有關，相信不
會影響特區終審法院履行司法職能。
全國港澳研究會理事、法學教授傅健慈表

示，法治、人權自由、司法獨立是香港的核心
價值，香港回歸祖國後都保留原有的法律制度
和終審權，「一國兩制」的成功實踐舉世公認，
相信今次是別有用心的人要借英籍法官參與政
治抵制，向中國政府施壓，明顯是政治操弄。
香港法學交流基金會秘書長陳曉鋒表示，

香港國安法實施至今，香港社會已步入由治
及興的新階段，社會和經濟的穩步發展有目
共睹，香港的法治不會因為外國的干預和操
弄而受到影響，相信香港定能邀請到適當的
外國普通法法官填補空缺，共同維護香港的
法治和司法獨立。

終院兩非常任法官辭職 法律界：司法獨立不變
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◆◆圖為圖為20222022年年1212月月，，林定國林定國在香港國際仲裁中心與成都市律師協會聯合培訓活動中致辭在香港國際仲裁中心與成都市律師協會聯合培訓活動中致辭。。 資料圖片資料圖片


